

四半期国民総支出の実質化について

(デフレーター分科会資料No.7-2)

1. デフレータンドとデフレーター

No	デフレータンド	デフレーター	No	デフレータンド	デフレーター
	(個人消費)			(収資本形成)	
1	飲食費 農 家	農村消費者物価指数「食料」	14	非住宅	$0.705 \times$ 日銀建設材料指數 + $0.295 \times$ 每勤建設業常用労働者さきに支給する給与指數
2	非農家その他	都市消費者物価指數「食料」	15	住 宅	$0.78 \times$ 標準建築費指數 Wa + $0.22 \times$ 同上指數 Rc - a (指數は東京値)
3	被服費 農 家	農村消費者物価指數「被服」	16	機械器具	日銀資本財指數
4	非農家その他	都市消費者物価指數「被服」	17	大動物	$0.7 \times$ 飼料価格指數 + $0.3 \times$ 勞債指數 (価格指數は農村物價よりとする。年度デフレーターに同じ)
5	光熱費 農 家	農村消費者物価指數「光熱」	18	大植物	$0.5 \times$ 肥料価格指數 + $0.5 \times$ 勞債指數 (資料出所は同上)
6	非農家その他	都市消費者物価指數「光熱」	19	在庫品増加	日銀卸売總平均指數
7	住居費 農 家	農村消費者物価指數「住居」	20	(海外收支)	
8	非農家その他	都市消費者物価指數「住居」	21	輸出と海外よりの所得	日銀輸出物価指數「總平均」
9	雜費 農 家	農村消費者物価指數「雜費」		輸入と海外への所得	日銀輸入物価指數「總平均」
10	非農家	都市消費者物価指數「雜費」			
11	居住者海外消費	都市消費者物価指數「総合」			
12	非営利団体消費				
13	(政府財貨サービス経常購入) 経常購入	$0.5 \times$ 日銀卸売「消費財」 + $0.5 \times$ 平均賃金 (平均賃金 = 国家公務員 - 一般職平均賃金)			

2. 年度の実質値との関係および季節調整について

◎ 四半期の実質値の年計は年度の実質値に理論的に一致しないのは、これは

a) 年度デフレーターと四半期デフレーターの調和平均として求めてほしいこと。

b) 四半期のデフレータンドが毎度のそれより粗らしいこと。から明白である。年度推計が主で四半期推計が従となつてはいるが、四半期推計を年度推計にあわせて修正する必要であるか否か（修正はその差と単純に比例配分する）

◎ また、四半期の実質値については、季節調整の必要があると思われるが、名目値を季節調整したものと実質化（デフレーターは季節調整する必要があるか否か）するのと実質値を季節調整するの諸方法が考えられ、何れを採用するか。

（参考）米国の例では、季節調整済系列を各コンポーネント毎に適切な物価指数で実質化し、この結果をより細かいブレイク・ダウンとして得られた年度値に合わせている。

（物価指数の季節調整は慎重に検討を要する問題だとしている。）

3 年度デフレーターと四半期デフレーターの差

年 度	政府物件費		政府人件費		非住宅指数		住宅投資	
	物件費デフレー タ	消費財WPI	人件費デフレー タ	平均賃金指数	非住宅デフレー タ	建設指数	住宅デフレー タ	標準建築費 指 数
30	91.4		72.5	69.9	84.7		80.5	—
31	95.2		78.4	74.2	97.0	89.8	88.5	—
32	99.2		84.9	82.3	96.5	94.9	93.3	—
33	97.6	96.0	88.3	85.5	91.9	91.6	90.8	—
34	98.6	98.3	94.7	90.2	96.8	96.0	95.0	96.8
35	100.0	100.0	108.2	103.6	101.6	101.0	102.7	102.9
36	105.1	101.3	122.9	116.0	112.0	111.6	118.5	125.5
37	105.8	101.8	141.9	128.2	114.2	113.9	121.9	131.2

（注）左欄の数字は年度デフレーター（インフレーション・デフレーターを含む）右欄の数字は四半期の実質化に使用するデフレーターの年度値（単純平均したもの）

所 得 の 実 質 化 に つ い て

(デフレーター分科会資料 No. 7-2 および No. 8-1)

1. 所得の実質化についての議論題

① 国民経済調査委員会の結論としては

「国民総支出の実質値に適合した産業別総生産の実質値を算出するためには、ダブル・デフレーション法などとの工夫もあるが、さらに検討の余地がある。以上のように、デフレーターの作成は当面、国民総支出に限定して行ない。専門理論、價格が一絶的に確立した上で、生産、分配所得の実質値をとり上げるべきであろう」

とちつている。

② 当分科会で所得面に關係しておこなわれたものとして次の意見がある。

1) 所得そのものが市場価格表示のものと要素費用表示のものとがあるために実質面についても2つの体系を考えねばならないのではないか。

2) 卸売物価指数は本業生産者価格指数が強いので、要素費用表示の所得のデフレーターとして使用されるべきものとさえられるが、実際は卸売物価指数も同様扱込みであって、市場価格表示であって、その意味では要素費用表示のデフレーターは現在の物価指数には存在しない。

ダブル・デフレーション方式は、要素費用表示の所得を残差として求めているが、その意味では、果してデフレートしたことにあるのであろうか。

③ 現在生産ないし所得面について、実質値を求めるアプローチとしては、次のものが考えられるが、何れも理論および資料の制約等があつて、何れとも決しかねる。

- 1) 各々の批判はあるが、ダブル・デフレーション法
- 2) 支出面にからって適当な物価指數でデフレートする法

④ この場合現在提供されるデフレータントの資料としては要素費用表示の産業別国民所得があるが、これは分配所得の組み替えであるため、製造業を除く他の産業分類は大分類程度となり、支出面のデフレータントの数又多くに比較すると、その方法はかなり粗らしく、支出面の実質化とのバランスが問題にある。

⑤ 一部の産業、例えば金融保険不動産業のデフレーターは如何なるものであるか。

⑥ また要素費用別に実質化する——分配所得の実質化をする——としても、そのデフレーターは何を使用するか(労働所得は CPI 及びといつたことも考へられるが)等が内

題にある。

3) 生産指標等で延長する。

① この方法では所得率の問題。

② 一部の産業、例えば金融業等の延長指標としては何を用うべきか等が問題になる。

4) 上記の混合法くこの例としては英國の生産物指数（調査委員会基礎資料 1103）

⑤ 諸外国についてみると（国連国民所得年鑑）

○ 要素費用表示の国

アルゼンチン、オーストリア、ベルギー、チリ（純生産）、コロンビア、サイprus、デンマーク、エフアドル、マラヤ連邦、フィンランド、ギリシャ、ホンジュラス、インド（純生産）、イタリア、韓国、ナイジエリア、ノルウェー、ポルトガル、トルコ、イギリス（但し指標）

○ 市場価格表示の国

アルジエリア、ブラジル、ビルマ、フランス、西ドイツ、アイスランド、ジメマイカ、ニカラガ、パラグアイ、ベネゼラ

—以上—

2. 国民経済計算における指標体系について

磯木 猛一

1)

物価指標が生れてきた本義は貨幣の価値或いは貨幣の購

賣力変化を知るためのものであつた。これは価格分析のみが未だ理論経済学の中心課題と有つていた時代に指標と発達をとげたものであり、必ずしも国民所得分析と対応する性質のものではなかった。アーウィング・フィッシャーの貨幣数量説における物価指標概念は、これをデフレーターとして解釈する限り、取引金額に対するデフレーターであつて附加価値に対するデフレーターではない。ここでは物価指標と取引数量指標の積が総取引金額に等しくなるべ事と云う要素が逆テストの要素があるのみである。したがつて卸売物価指標及び小売物価指標は必ずしもそれらの段階における価格の変動そのものを反映するようを作られたものであつて国民所得のデフレーターとして必ずしも適当なものとは云いかない。所得分析と物価指標が結合するためには、生産物一単位あたりの附加価値部分の変化を示すべきことになるが、現在のところではそのような指標は存在しない。しかも生産国民所得のデフレーターとしての卸売物価指標はこれを附加価値部分の変化に修正すればよいと云う点では概念上は明確なものと規定できるが、小売物価指標の場合には必ずしもそうではない。常識的に考へれば小売物価指標は分配国民所得のデフレーターとなるべきものであるが、これが果して流通段階における価値増加分を示すべきものであるかどうかについては疑問が残る。生産指標の場合には消費者が得たところの貨幣所得でどれだけの財が購入できるかが問題なのであるから、明らかに価格の変動そのものを追求すべきであるて、ある経済段階における価値の増分の追求ではない。分配国民所得のデフレーターの性格が最も曖昧だと云うのは、

「実質分配国民所得」なるものが果りて何を表わすべきものであるか、性格的に判然といかないからである。もし生産国民所得との関係を重視するならば、デフレーターは附加価値変動の表示的なものによるであろうし、購買力を表すのだと云えば、このデフレーターは生計費指数に近い性格を帶びてくるであろう。小農物価指數と生計費指數の区別が曖昧な理由もここにあると云つて差支えない。

物価指數とは必ずしも、実質国民所得の指標としての指數の性格も多種多様である。一般によく考えられることは、物価指數と生産指數の積が名目国民所得になるとされていふことである。しかし二の両者の積は総取引金額に一致すべきものであつて国民所得に一致すべきものではない。もし国民所得に一致すべきものを求めるとすれば、却て物価指數が生産指數かのいずれか一方が附加価値の変化を示すべきものに作り直されねばならぬ。現行生産指數は附加価値をウェイトにしているが、その本質は生産量の変化を示すものである。もし附加価値の変動を示す指數を作るとすれば附加価値を適当な物価指數でデフレートするか、個々の品目について附加価値を価格指數で割つて「実質附加価値指數」を作り、これを組みなければならぬ。現行の生産指數を以て附加価値の実質指數の変動を見ようとするには非常な無理がある。もしこれを淡化しようとするれば、総生産金額と附加価値とが平行して動いていて、所得率が一定だという仮定をおかなければならぬ。しかし国民所得の変動の考察に際してはこの仮定そのものが問題となるのである。ウェイトとして附加価値を用いてい

(314)

ることと、指數として生産量を用いているのとは全く別のことがらである。その上、現行の生産指數はL式であるから附加価値の変動を示す要因は一つも加味されていない。けれどもパーセンテージを使用したからといって指數の本質が誤解されではならない。しかもこのように苦心して仮に実質附加価値の変動を示す指數を作つたとして、果してそれがどのよう立派に立つのであろうか。現行卸売物価指數に大きな変更を加えないと、実質国民所得の変動を見たいと云う要請があるとすれば、このよう立派な指數を役に立つであろう。しかしある程度このよう立派な指數が完全に出来たとすれば、それ自身が実質国民所得を表すことになるから、わざわざデフレーターを作製する意義は失われてしまう。もし物価の変動を見たければこのカホラ立派な指數で名目国民所得を割ればよいことにあるからである。思うに生産指數の存在する意義は結合生産力の変化を示すと云う点にあり、国民所得計算の換算資料として使用することはできてもそれ以上の役に立つとは思えない。

以上は生産国民所得に関する議論であるが、消費支出国民所得の場合には尚ほはやや異なる性格を帶びてくる。もし完全な意味における消費物質供給指數と云うものが作製されればこの指數と生計費指數の積は消費支出金額に一致すべきであろう。但しこの場合にも通常の国民所得計算は所得の分布状態を考慮していないから、そこから得られる結果が直ちに国民生活水準を表わしていくとは云えない。

2)

オノの問題は、生産国民所得にせよ亦いは消費支出国民所得に

せよ、国民所得全体に対する单一のデフレーターがあるのか、或いは各セクターごとに別々のデフレーターを用いて割算をした後で合計するかと云う問題である。要素収支テストを成立せしめるにはフィッシャーの理想算式を使用すれば（カウアレツチの変化その他を考慮しても）誤差は最小に止まるであろう。しかし理想算式を使用した場合には類別指数で割算をした商を合計した結果と国民所得試算を総合指標でデフレートした結果との間には誤差が生じてくる。われわれはいはしは「紙本とりての国民所得の実質額を知るばかりではなく、産業別の実質金額や貢献別の実質支出額を知りたい」と云う要求を聞く。フィッシャーの算式はこの種の計算にあたって偏倚が大となることは避けられず、ここに長期比較又は総合比較の際ににおける適当なデフレーターが類別指数としては必ずしも適当ではないとの推論が導かれる。（但しこれは現在使用されている指数算式について述べていることであって、将来においてこの二つの条件を平行して充すよう算式出現の可能性を否定するものではない。）

ここまでくると一体「実質」とは何を意味するかが問題となる。ピグウ、ヒックス、サミュエルソン流の厚生経済学的分析では消費支出国民所得は生活水準—Social welfare の変化の方向を表すべきものであり、実質生産国民所得とは総合生産力の変化の方向を示すべき指標として考えられる。しかもここに一つの制約があるのは、これらの「実質国民所得」は、生活水準なり、生産力なりの変化の方向を示すだけで、その程度を示さうるものではないことである。その上ピグウが既に「厚生経済学」(1929)

年)で指摘しているよう社会的厚生水準の変化の方向を示すべき指標として用いる場合でさえ、個人の実質支出額を問題とする場合と、マクロの実質国民所得を問題にする場合には一つのギャップがあることは明らかである。個人の生活水準或いは企業の生産力の変化を論ずる際には、個々の物の価格を所持として消費又は生産の無差別曲線を用いて、その変化の方向を判定しようとする。微視的分析に関する限りこの方法をとらざるを得ないで、巨視的分析たる国民生産水準の分析に際しては、この方法を直ちに適用することに問題が起る。と云ふのは、微視的分析においては個々の消費者や企業家は価格の変動に対して自己の購入量を調整するだけで、自分の方から価格に影響を与えることはできない。需要独立的な団体が存在しない限り、この前提は旨肯できる。けれども巨視的分析においては、価格の変動に対する消費者が同一方向への購入調整を行つたとすれば、価格がそれによつて反作用を受けることも当然である。過去の函數論的指数論ではこの種のマクロ分析を行つていよいし、消費者側の事情と生産者側の事情の相互關係のつながりを必ずしも完全では有かつたと云ふ。したがつて、ハーバーラー以来の「基準時と同じ効用水準を維持するために必要とされる支出額の比」として定義された理論的生産指標の値がラスパイルス式よりも低く、パーシエ式よりも高いといふ議論にしても、微視的分析の範囲内においてのみ認めうることであつて、所得分析の変動その他の要因を考慮した場合には、この推論の適用には問題が残る。もっともピグウがノータイの年の「厚生経済学」増刷版附録において、J式とK式が經濟学的意味を厳格に定すための条件として、(1)各人の嗜

好が均質で、(2) 時点間の嗜好の変化がないこと、をあげているのは厳格に過ぎるとも言えらる。これらの条件は十分条件ではあるが、果して必要条件であろうか? もりそうだとすれば"デフレーターの持つ意味は現実性を持ち得なくなるし、特に長期比較においては悲観的推論を引きざるを得ない。これに反りてもし必要条件でないとするば、デフレーターの意味を精密化していく余地が残されるであろう。しかし、不幸にして今日までのところ、この具体的解決法は呈示されていない。

この経済学的意味づけの次の問題点は、L式、P式が理論生計費指数に対していずれの方向に対して偏倚を示すかということだけが説かれていて、その程度を問題にする段階にまで進んでいないことである。効用理論を基調とする生計費指数の理論的意味づけにおいては、「程度」を問題とする限り、効用の可測性と云々カベにつき当つてしまふ。しかり御意物価指数の場合には、僅々の批判があるにしても、ファレルによつてその無差別曲線測定に一歩を踏み出した現在、この「程度」を解決すべき段階に立ち至っているのではないかであろうが、もしこの問題が解決されれば、われわれは実際問題で直面して多くの収穫を得るであろう。と云ふのは、商品の貿易の変化に関する一つの提案ができるからである。今までのところでは、生計費指数の品質についてある種の貿易の変化が述べたとき、それが生計費指数の上でどのような変化を示すかについての論議の代表的なものとしては、E・ソ・ホフステンの着想をあげることができるであろう。(附録(1)参照)彼はこの分析に據して無差別曲線分析を媒介としてこの変化を無視し

て形式的に総合指數を作った場合にいずれの方向に偏倚ができるかについて論じていらるが、この場合には方向の偏倚であつて、その程度を示すには至つていない。もしこの程度を測定できるならば偏倚に対する修正係数を求めることが可能になるから、理論的物価指數そのもの求めることも夢ではなくなるであろう。

5) (3) おより久略)

そこで生産、分配、消費支出の三面から見た国民所得のデフレーターとこれに対応する数量指數とを一つの表にまとめて見よう。(ヤノ表参照。) 先ず消費支出国民所得系列から検討しよう。

(1) デフレーターとして欠けているもの。先ず貿易外受取勘定と貿易外支払勘定のデフレーターがない。現行方式では、輸出品及び輸入品の物価指數を用いているが、これは單の價格を資料としたものであり、貿易外收支の場合には専用の價格が主として問題にあるから別個の指數を作るべきである。しかもこの集の勘定は年々の変動が激しいからL式のデフレーターがどこまで意味を有するかの点に疑問があり、P式又はF式を使用すべしであつる。この際、この種の物価指數がデフレーターとして適当な動きを示していくか否かのチェック材料として、貿易外受取数量指數、貿易外支払数量指數が必要となる。

(2) デフレーターに特殊の考慮を要するもの--政府支出内深のデフレーターには、CPI及び日銀御意物価指數の複別指標を採用しているが、政府の経常支出は民間の個人消費支出とは異なる内容を持つものであるから、品目の選定及びウエイトについて異なる配慮をする必要があるであろう。政府投資の場合に

は五百の選定に関する限りは民間資本形成と根本的差はないとしても、ウエイトについては異なったものとする必要があるであろう。なお、在庫量の変動については、政府と民間とを問わず直当良テフレーターを欠いている。この種の指標を新たに作るとなるとその変動が欲しいだけにY式又はF式を採用せざるを得ないであろう。しかし、そのウエイトがフローとしての在庫の変化だけでよいが、それともストックとしての在庫量の総額を意味すべきか、(このことはウエイトの安定性と関連がある。)この点については検討を要するであろう。

(3) 数量指標について、これは実質所得の変化をチェックするために作られるべきものであるが、現在のところでは在庫指標及び貿易指標を除いては作られていない。国民生活水準判定のための指標としてこの初回供給指標と、建設指標(住宅だけではない。)の作製が必要である。

次にこれを生産面から見た場合は一層多くの問題がある。オノに民間の生産を財と用賀に分けてみると、前者に肉しては日銀卸売物価指数があるが、前述のように生産国民所得のテフレーターには附加価値の変動を表わすべきもので価格の変動そのものではないから、これをテフレーターに使用することは代用に過ぎない。用賀の価格指標に至つては部分的に見て料金指標があるだけでも全体としては新たに作らなければならぬ。政府の生み出す取についてでは解説が複雑であるが、道路、タクシ、港湾等についての附加部外に見合うべき特殊物価指標があつてもよいし、これらの設備から生み出される用賀の物価指標も必要である。このように

物価指標の面で不十分な点が多いのであるから、これに対応すべく数量指標にも不十分な点が多い。選定するものは民間の生産物の次の生産に見合うべき生産指標があるのみで、この指標も品目の選定基準が物価指標とは独立に工夫されているので商業活動テストに合格するようにはちつといまい。用賀の生産を表わすべき指標は豊んどない。建築活動指標、商業活動指標には満足なもののは豊んどないし、輸送指標はあるとしても殆んど鋼鉄のみに限られ、しかもその多くが鋼鉄の立場からだけ考へられた純粋の数量指標であつて国民経済的価値を加味していよいので国民経済計算に使用するには不都合である。この種の指標を作製するための多くの困難はあるとしても、建築活動指標や百貨店の実質売上高指標、海運の輸送指標等は一応の計算はできるであろうし、商業統計表が完備してくれれば商業活動指標の作製も可能となるであろう。政府の経済活動を示す指標については品目の選定及びウエイトの点で民間の商業活動指標と異なったものが必要となるであろう。

最後に分配国民所得について考える。前述のように分配国民所得については二つの面があるため、テフレーターの性格も曖昧になるが、ここでは生産された財が個人及び法人の所得化する面について考えよう。先ず民間の部分についてであるが、個人所得の中の勤務所得については賃金指標をテフレーターすることも考えられる。但し、この賃金指標は従来の労働者一人当たりの平均賃金と云う曖昧な性格のものではなく、山式又はY式によつて雇用ウエイトを附したものを使用すべきであり、これに対応する雇用指標と

じては賃金ファイットを附した雇用指数を使用すべきである。現行の延労労人負担指数は産業前の雇用の構造の変化をも反映できないような形に設計されているから国民経済計算に使用するには不適当である。次に個人収入所得であるが、これはいかなる産業に従事するかによってデフレーターナレッジも違ってくるであろう。販売の生産者にとっては生産者価格に対する附加価値指数、販賣の場合には卸売価格に対する附加価値、小売店の場合には小売価格に対する小売商の所得率を乗じた値を指數化したものとるべきであつて、分配国民所得のデフレーターとして小売物価指数を持つべきされば"良い"といふ考え方、反省されるべき段階に来てゐる。但し小売物価指数を一般デフレーターとして使用するには別の意味がある。即ち消費の現象としての分配国民所得の購買力を見ると云う意味であり、消費者物価指数の中にとり入れられていない商品でも、政府の購入等によつて流通過程の中において比較的大きなウエイトを有するものをとり入れようとする考え方である。しかしこのよう立場において小売物価指数を用ひるとして現行の小売物価指数は用ひる価格をとり入れていよいからそれを補う必要があるし、前述のセクター分析のアクレゲート分析に対する優位性の議論からすれば個々のセクターのデフレーターと云うものがあるはずで、一般小売物価指数の意味が"曖昧"になつてくる力も止むを得ないであろう。従つて政府の所得（官公事業割余）に対するデフレーターも上述の基準に準じて別個に作らねばるべきである。資本減耗引当のデフレーターは、資本財物価指数をおおむ程度まで転用できるであろうが、新投資と再投資の差があ

るから、転用のままでよいかに向應がある。むしろストックとしての資本存在量との関連を求むべきであろう。又、直接事業税及び補助金は政府と民間の収支関係を示すべきものであり、補助金は事実上民間の所得と看るのであるから、それを受けたセクターカデフレーターで計算すべきものであり、間接事業税は政府の購買力と看るのであるから政府の官公事業割余のデフレーターに準ずべきであろう。（但し発生主義を強調するならば補助金は政府デフレーター、事業税は民間デフレーターとなる。）これに付随すべき数量指標もオノ表に示す如く、その仕込みが次けているのが図式である。

六 / 表

1. 支出国民所得			2. 生産国民所得		
項 目	テーフレーター	数量指數	項 目	テーフレーター	数量指數
個人消費支出			民間の生産		
都 市	C. P. I.	△ 物資需要指數	販	+ 日銀卸売物価指數	{ 銀工業生産指數 農林水産生産指數 }
農 村	農村物価指數 (C.P.I.)	△ =	用 便	(料金指數)	△ 商業活動指數
政府の经常支出	上記のウエイト平均 (ウエイトに問題あり)				+ 輸送指數
国内民間資本形成			政 府		
個人住宅	* 建築資指數	△ 建築活動指數	財	△ 卸売物価指數	△ 政府活動指數
耐久設備	* 資本財物価指數	* 資本財生産指數	用 便	(料金指數)	△ ≈
在庫品増加	+ 在庫物価指數	在庫指數	貿 易 収 支	(消費支出所屬の項参照)	
政府投資			3. 分配国民所得		
設備投資	+ 資本財物価指數		個人所得 (合法人)		
在庫品増加	+ 在庫物価指數		財	日銀小売物価指數	△ 物質流通量指數
建 筑 物	+ 建築資指數		用 便	△ 小売指數 (料金指數)	△ 用役供給指數
經常海外余利			政 府	(料金指數)	△ 政府活動指數
輸 出	輸出品物価指數	輸出指數	海外からの所得		
貿易外受取勘定	△ 貿易外受取物価指數		直接事業税		
輸 入	輸入物価指數	輸入指數	補 助 金		
貿易外支払勘定	△ 貿易外支払勘定指數	△ 同左数量指數	資本減耗引当	+ 資本財物価指數	△ 資本存在量指數

*印 現行のもののが通用可

△印 新たに必要とするもの

+印 ウエイトその他に改訂の要あり

3. 宮内氏による実質生産所得の推計方法

(「わが国実質国民所得統計の問題点」より抜粋)

- ④ 農業 農林省資料より 產出を数量指數で延長し、投入を印税物価指數でデフレート
- ⑤ 林業 生産指數で延長
- ⑥ 水産業 同上
- ⑦ 工業・ガス電気
 - 煤炭、コム、皮革、化学、石炭、石油製品、金屬一次、機械
生産指數で延長、通産省の原材料消費率の資料から実質所得率を修正
 - その他
生産指數で延長
- ⑧ 建設業 日銀印税物価指數の建築資料でデフレート
- ⑨ 印刷業 $0.3 \times$ 日銀印税物価指數 + $0.7 \times$ 日銀小売物価指數でデフレート
- ⑩ 金融・保険 日銀印税物価指數でデフレート
- ⑪ 不動産業 総理府統計局の CPI の地代賃賃指數でデフレート
- ⑫ 通輸業 10 の基礎資料から実質生産活動指數を作成し、これで延長。
- ⑬ サービス業 } 総理府統計局の CPI の賃費でデフレート
- ⑭ 公務 }

4. 産業別所得デフレーターと数量指數一覧

デフレーター	数量指數
農林水産業生産物 (日銀 WPI)	農林水産業総合 (農林生産指數)
食料品	農業
織縫品	耕種 (更に細分される)
木材・同製品	養蚕
化粧品	畜産
雑品目	
農林生産物 (農林物価指數)	林業
米、麦等に細分される。 (農業用具総合)	水産業
肥料、飼料等に細分される。 林産物 (農林物価指數)	
伝葉生産物 (日銀 WPI)	鉱業 (通産生産指數)
鉄鋼	(weight 日本邦鉄業の趨勢より)
非鉄金属	
石油、石炭同製品	
化粧品	
雑品目	
(建設材料) (日銀 WPI)	逕面積 (逕撲着工統計)
(工事費指數) (津波省)	
工業製品 (日銀 WPI)	製造業 (通産生産指數)
食料品・織縫品等に細分される。 部門別指數 (日銀 WPI)	産業区分程度に細分 (weight は工業セン

デフレーター	数量指數
織維品製造部門	サスより)
鉄鋼	
化学品	
機械	
一般機械	
電気機械	
卸小売業 欠	欠
金融・保険業 欠	金融保険業(経企庁及び 次活動指數) 販出額、コール、ロード 有価証券保有高、 株式売買数量、拠点保 険料を指標とする。
不動産業 欠	欠
住宅保有	
家賃指數(統計局 CPI)	
運輸業	運輸業(経企庁活動指數) 貨物(日銀料金指數) 鉄道(日銀料金指數および CPI) 電車() バス()
通信業	
郵便(日銀料金指數 CPI)	

デフレーター	数量指數
電話(日銀料金指數 CPI)	
電報()	
ラジオ()	
電気・ガス・水道業 電気(日銀料金指數および CPI)	電気・ガス・水道業 (企庁活動指數)
ガス()	(取扱量、配水量)
水道()	
電力(日銀 WPI)	
サービス業	サービス業(経企庁活動 指數)
映画(日銀料金指數および CPI)	
入浴()	娯楽業-----入湯者数
理髪()	医療業-----診察件数
クリーニング()	
宿泊()	

デフレーター分科会の審議経過および実質値の推計方法について

(デフレーター分科会資料 No. 6-2)

1. デフレーター分科会の審議至適について

デフレーター分科会は5回の会議を経て現在までに次のように討議および結論がなされた。

1) インフレーション・デフレーター方式の採用

国民経済計算におけるデフレーターの問題については数多くの研究がなされているが、完全な経済理論の完成は今のところなされていない。したがつて今回の決定では「国民経済計算調査委員会」デフレーター専門委員会の報告をとりいれ ① デフレータンデとデフレーターとの見合をもつと完全反対にする。② 実質化のノットの手段として実際的反映決算であるインフレーション・デフレーターによる不変価格表示方式を採用することにした。なお今後の国民経済計算の決定では「国民経済計算調査委員会」の結論に反して消費については人間の方法による推計が採用されたため国民総支出の全部内についてのデフレーターのコンシスランシーをめぐつてかなりの議論がなされたが、一応各部会の結論を前提として審議を進めることになった。

一方インフレーション・デフレーター方式の採用といつてもデフレータンドの細分を個別の商品にまで下りることはデフレーターとデフレータンドとの差異、デフレーターの精度、計算量などの

(322)

点から出来ないので適当は商品グループまでにとどめることに決った。当然のことではあるがこのよう商品グループの作り方如何によつては国民総支出の構成要素別の次元がことなるため、このようにして実質化されたものの企画の意味一完全反対でも推計をおこなわれたものとの比較といつた点では問題が残されている。

2) 基準価格、不変価格の基準時は、景気変動との関係および採用指標の基準時との適合性の点から昭和35年とする事に決った。但し実質値の公表は年度(四半期値については別途考慮)とし、年度のデフレーターは原則として各月の指数の年間単純平均とする。

3) 所得の実質化について

所得面の実質化については、所得そのものが市場価格表示の方と要素費用表示の方とのがあるために実質面について古スツの体系を考へねばならないのではないか。また、現在の物価指数はすべて市場価格表示で作られているから直接所得をデフレートするにしても(この方式では支出面とのバランスを問題に左る)デフレーション方式によって残差として実質所得を求めるにしても要素費用表示の所得は算出されないのではないかとい

つた意見が出たが議論および推計方法にかなりの問題が存するので将来の検討とすることになった。

4) 四半期の実質化について

四半期の実質化については、公表を前提とする四半期の実質化と年度推計値の精度の向上を狙うての実質化との2つの考え方を中心に議論がなされたが四半期推計の時には年度推計のときほどデフレータンドの細分は資料的にも作業量的にも出来ないこと、またデフレータンドである支出面の名目値の推計自体が四半期は暫定、年度かベースと見ていくことの立場から実質値と年度推計を主に四半期は従として年度にあわせて作成すべきであるということになった（米国でも同様反映）。なおこの四半期の実質値の推計方法についてはおつて考えることになった。

5) 項目別デフレーターについて

以上のようなことを前提としてデフレーター分科会は国民総支出の各項目につきおおむねつきのようの方針を定めた。

① 個人消費支出

農家・非農家別に穀類、漁介、肉類、……教養娯楽程度にデフレータンドを細分・家計調査の中亦類程度）し、それぞれを対応する都市消費者物価指数または農村物価指数でデフレートする。自衛隊の給食費、被服費は対応する日銀卸売物価指数で、非営利団体は問題ではあるがその金額があまり大きくないから都市消費者物価指数でデフレートする。

② 政府消費

物件費と人件費とに分け、物件費はヨリ年産業構造をもと

にしてウエートを作り、日銀の卸売物価、小売物価等を合成して物件費デフレーターを作成して、それで実質化する。人件費については国家公務員給与実態調査をもとにして、学正および勤続年数の構成を固定したラスパイレス算式による人件費デフレーターを計算しこれによりデフレートする。

人件費の実質化については、人件費を分離してデフレートする方法しか問題であるが政府消費の投入項目の1つとして人件費が入っているためやむを得ずこのような方法を採ったのであって所用面にまでこの方法を適用する考え方はないこと。また、同一の学歴、同一の勤続年数の人でも昔と今では能力、社歴の向上からみられるからこの方法による実質値はその意味では若干過少かも知れない。しかしこの方法による実質値の伸びは公務員の伸びより若干上回っていて、このデフレーターの性格から予想されるものにはほぼ近く妥当なものと思われる。現在のところではこれに代るデフレーターは考えられないということになっている。

③ 資本形成

建設、建築については建設省工事費指數により、設備投資については日銀卸売物価指數を使って、40項目程度の商品グループごとの実質化をおこなつて、したがって建設、建築の実質値推計は工事費指數であって、利益をも反映した物価指數が使われていない点が問題として残されている。在庫投資については在庫品評価調整の作業とあわせて企業の業種別に年度初、年次末の実質在庫を求めて、その差額として実質在庫投資を求める。

しかし、使用せる種別指数は主としてフレーターとしてみると
ときは变量に偏りいろいろで実材料とも反映した。物価指数に改
編——具体的には所得率を使って——するよう意見が出てれば
下検討中である。

(4) 経常海外余剰

輸出、輸入については資料三、減産比率のごとく 8項目程度
に細分し、対応する日銀の輸出入物価指数でフレートする。
所得収取、支払については、問題ではあるが、法人所得の増減
と考えて、日銀の卸売物価総合指数で実質化する。また海外人
本邦内消費、本邦外海外消費は都市消費者物価指数および正
C諸国と米国の CPI の加重指数をそれぞれフレーターとす
る。

名目と実質のバランスについてこれらの異符号に対する一般的
議論をさけるためバランスの小さい年を仮の基準年とする減産
も出されたが名目と実質とは全く異なる概念であるので異符
号でもよいとあつた。

なお、推計全般に考慮するものとして当分程度の一応の結
論は現在の基準データーおよび理論的發展の状態から考えると
実行可能とみての一つの解決方法として了解されるべきであつ
て、理論的にいきらといつた評価判断で反されるのは危険で
ある旨の寸言があつた。

2 公表形成

個人消費支出

飲食費
旅費
衣服費
住居費
雜費

政府の財政サービス並常購入

貯蓄・資本形成

固定資本形成
建 設
生 設
非住宅
生産者耐久施設

在庫量増加

並常海外余剰
輸出と海外からの所得
(控除) 輸入と海外への所得
国民収支